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На этот раз цель визита на Южный
Урал — посмотреть работу ЦС ВДО
«Спортивная Россия», председателем
которой и является Ирина Роднина. На
пресс%конференции она поделилась
своими впечатлениями о работе в Го%
сударственной Думе, наблюдениями и
мыслями по поводу развития россий%
ского спортивного и физкультурного
движения.

Как стать лидером?
Не часто уральскую землю посещают такие именитые
спортсмены, как трёхкратная олимпийская чемпионка,
депутат фракции «Единая Россия» Государственной Думы РФ
Ирина Роднина, ставшая для нескольких поколений
настоящим кумиром российского фигурного катания. Как
рассказала Ирина Константиновна, во времена своей
спортивной карьеры в Челябинске приходилось бывать
частенько: то сборы, то соревнования.

Ирина Константиновна уверена, что
спартакиадное движение, которое в
последнее время в России неплохо
развивается, необходимо, поскольку
настоящие  спортивные и лидерские
качества проявляются именно во вре%
мя соревнований.

Не обошла стороной трёхкратная
олимпийская чемпионка и предстоя%
щую олимпиаду в 2014 году в городе

Сочи. По её мнению, город от прове%
дения соревнований такого уровня
только выиграет. Уже сейчас прави%
тельство Сочи вкладывает немалые
деньги на развитие необходимой инф%
раструктуры. Другой, наиболее важ%
ные и серьёзный вопрос, – организа%
ция подготовки наших спортсменов.

% Только представьте себе, на лет%
ней Олимпиаде в Пекине китайские
спортсмены выдвинули сразу не%
сколько своих сборных, мы себе пока
такого позволить не можем, – отмети%
ла Ирина Роднина. – Это говорит в
первую очередь о качестве подготов%
ки. До 2014 года время ещё есть, но
не так много. И если у наших спорт%
сменов будет мало побед, можем счи%
тать, что зимняя олимпиада в Сочи не
удалась. На сегодняшний день мы от%
стаём во многих видах спорта: фигур%
ном катании, шорт%треке, сноуборде,
прыжках с трамплина.  А значит, рабо%
ты у нас предостаточно.

Также Ирина Роднина встретилась
с председателем Законодательного
Собрания Челябинской области, депу%
татом фракции «Единая Россия» Вла%
димиром Мякушем.

Владимир Викторович рассказал
спортсменке о развитии спорта на Юж%
ном Урале, обсудил с ней деятельность
ЦС ВДО «Спортивная Россия» на фе%
деральном и региональном уровнях. А
также заметил, что правительство Че%
лябинской области придерживается
системного подхода в развитии физ%
культурного и спортивного движения.
Согласился, что лидерские качества в
молодых людях вырабатываются в со%
стязаниях.

Ирина ЯББАРОВА

ВИЗИТЫСудьба узника

Пенсионный фонд
вне политики

Осень богата на приятные мо<
менты для педагогов: уже вруче<
ны гранты президента РФ и гран<
ты губернатора Челябинской об<
ласти лучшим средним учебным
заведениям и учреждениям до<
полнительного образования, вру<
чены и премии Законодательного
Собрания Челябинской области, и
президентские гранты лучшим ра<
ботникам системы образования.
Дошла очередь до губернаторс<
кой премии. Она вручается уже в
одиннадцатый раз.

7 октября состоялось вручение пре%
мии губернатора Челябинской области
ста лучшим работникам сферы образо%
вания. Среди лауреатов не только учи%
теля школ и воспитатели детских садов,
но и работники учреждений дополни%
тельного образования, преподаватели
колледжей и ВУЗов. Лауреатов поздра%
вили заместитель губернатора Роман
Панов и первый заместитель председа%
теля Законодательного Собрания Че%
лябинской области, депутат фракции
«Единая Россия» Евгений Редин.

Окончание на стр. 2

Хорошие новости
для педагогов

Жить нельзя
без любви!

Дагомыс
свободы слова

Милый ВАЗ,
мы любим Вас

...и Тойоту!
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НОВОСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Мы созвонились с де%
путатом фракции «Единая
Россия» Госдумы Светла%
ной Ишмуратовой, попро%
сили вкратце рассказать
нашим читателям о не%
скольких наиболее ярких,
общественно значимых
законах, принятых на пос%
ледних заседаниях.

Светлана Ирековна с
удовольствием откликну%
лась на просьбу редакции,
отметив, что хотела бы ос%
тановиться на тех законо%
проектах, которые носят
социальный характер.

Внимание – социальное!
Осень — напряжённая пора и для Государственной Думы
России, которой предстоит до конца года принять массу
законов, поспевая за изменяющейся ситуацией в стране.
Наши глаза, уши и голоса в главном парламенте —
южноуральские депутаты.

Принят в первом чте%
нии Федеральный закон
«О внесении изменения в
статью 6 Федерального
закона «Об обеспечении
пособиями по временной
нетрудоспособности, по
беременности и родам
граждан, подлежащих
обязательному социаль%
ному страхованию». Этим
законопроектом устанав%
ливается, что пособие по
временной нетрудоспо%
собности, при необходи%
мости осуществления
ухода за больным ребён%

ком в возрасте до 15 лет
при его болезни, крове%
творной и родственных
им тканей (действует
только при поствакци%
нальных осложнений),
выплачивается застрахо%
ванному лицу за весь пе%
риод амбулаторного ле%
чения или совместного
пребывания с ребёнком в
стационарном лечебно%
профилактическом уч%
реждении.

Также принят в пер%
вом чтении Федеральный
закон «О внесении изме%
нений в статью 17 Феде%
рального закона «О тру%
довых пенсиях в Россий%
ской Федерации». Зако%
нопроектом, инициато%
ром которого были, кста%
ти, и депутаты Законода%
тельного Собрания Челя%
бинской области, предла%
гается ввести механизм
автоматической коррек%
тировки (перерасчёта)
страховой части трудо%
вой пенсии с 1 июля каж%
дого года на основании
сведений о сумме стра%
ховых взносов, поступив%
ших в Пенсионный фонд
РФ, которые не были уч%
тены ранее при опреде%
лении величины суммы
расчётного пенсионного
капитала. В настоящее
время в РФ насчитывает%
ся около 9 млн. пенсионе%

ров, продолжающих тру%
довую деятельность, им
теперь не придётся лиш%
ний раз ходить в местное
отделение Пенсионного
Фонда за перерасчётами.

Принят в третьем чте%
нии Федеральный закон
«О признании утратив%
шей силу части 3 статьи
22 Федерального закона
«О муниципальной служ%
бе в Российской Федера%
ции». Этим законом ис%
ключается норма, в соот%
ветствии с которой в му%
ниципальных образова%
ниях, которым предос%
тавляются дотации в це%
лях выравнивания бюд%
жетной обеспеченности
в случаях и порядке, уста%
новленных федеральны%
ми законами, размер оп%
латы труда муниципаль%
ных служащих устанавли%
вается в соответствии с
предельными нормати%
вами, предусмотренны%
ми законами субъектов
РФ. Данная норма ис%
ключена из Бюджетного
Кодекса РФ с 01.01.08 и
теперь органы муници%
пальной службы само%
стоятельно определяют
размеры и условия опла%
ты труда депутатов, вы%
борных должностных
лиц, осуществляющих
свои полномочия на по%
стоянной основе, а также
% муниципальных служа%
щих, работников муници%
пальных учреждений с
соблюдением требова%
ний, установленных Бюд%
жетным Кодексом РФ.

СОБЫТИЕ

Редакция надеется, что и другие южноураль<
ские депутаты Госдумы проинформируют наших
читателей о новостях законодательства, имею<
щих общественный интерес.

Окончание,
начало на стр. 1
% Дорогие друзья! Раз

вы сегодня присутствуе%
те в этом зале, значит вы
лауреаты премии губер%
натора, а это значит, что
вы лучшие работники си%
стемы образования Че%
лябинской области. А она
по праву считается одной
из самых лучших в Рос%
сии. Но любая система
безжизненна без людей.
Именно благодаря ваше%
му профессионализму и
таланту вы открываете
детям окружающий мир,
отдаёте им знания и учи%

Хорошие новости
для педагогов

те быть патриотами сво%
его Отечества, – обра%
тился к лауреатам Евге%
ний Владимирович.

Приятные новости со%
общил министр образо%
вания и науки Челябинс%
кой области Владимир
Садырин. Прежде всего
то, что программа по раз%
витию системы образо%
вания в Челябинской об%
ласти будет продолжена.
Её дальнейшую реализа%
цию обсудят на престоя%
щем заседании Прави%
тельства Челябинской
области. Кроме того, все
работники школ и детс%

ких садов, получившие в
этом году губернаторс%
кую премию, получат ещё
и высшую аттестацион%
ную категорию.

Среди лауреатов – за%
меститель директора по
научно%методической
работе Магнитогорского
политехнического кол%
леджа Тамара Наумова.

% Конечно, премии
нужно вручать обяза%
тельно, ведь они не про%
сто дополнительные де%
нежные средства, хотя и
это немаловажно. Во%
первых: это внешняя
оценка деятельности пе%

дагога, во%вторых, – это
сопоставление деятель%
ности разных учебных за%
ведений с точки зрения
управления этими заве%
дениями, в%третьих, лау%
реата выдвигает педаго%
гический коллектив, а это
ещё и внутренняя оценка
его деятельности. Когда
она совпадает с оценкой
губернатора или Законо%
дательного Собрания —
это значимо для каждого
человека. Сама процеду%
ра присуждения премии,
на мой взгляд, правиль%
ная. Она является кон%
курсной, ведь сначала
коллектив выдвигает пе%
дагога, потом комиссия
решает, кто достоин пре%
мии. Это исключает вся%
кую субъективную оценку
деятельности педагога и
позволяет наградить
наиболее достойных.
Елизавета ВОРОБЬЁВА

продолжение темы на стр. 7

НОВОСТИ
Поддержим

Осетию и Абхазию
На заседании правительства Челябинской об<

ласти был утверждён план мероприятий по под<
держке Южной Осетии и Абхазии, который был
разработан по итогам заседания Государствен<
ного совета РФ 6 июня, на котором президент РФ
Дмитрий Медведев дал поручение регионам об
оказании максимальной поддержки вновь обра<
зованным странам.

Южноуральцы одними из первых откликнулись на
беду: был создан оперативный штаб помощи, отправ%
лено 18 вагонов гуманитарной помощи на общую сум%
му свыше 8 миллионов рублей, предприятиями и орга%
низациями собрано более 30 миллионов рублей, на%
правлено 80 литров донорской крови. В сентябре под%
писан меморандум о сотрудничестве с Южной Осе%
тией в ходе визита официальной делегации Челябин%
ской области во вновь образованную страну.

План, составленный во исполнение поручения пре%
зидента, предусматривает строительство одного из
социальных объектов в Цхинвале, мероприятия по
поддержке в социальной сфере, культуре, спорте. Так,
Челябинская область готова принять детей для вре%
менного проживания и оздоровления, а также граж%
дан для подготовки по рабочим специальностям, орга%
низовать гастроли, обмен спортивными коллектива%
ми и другое. Ещё один раздел плана содержит меры,
обеспечивающие устойчивое динамичное развитие
области, поскольку только в таких условиях наш реги%
он сможет оказывать какую%либо помощь. В частно%
сти, в плане закреплены меры по усилению правопо%
рядка и профилактике преступности на территории
области, поддержке оборонно%промышленного ком%
плекса, обеспечению области продовольствием.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Орден Ивану Фёклину
Президент Российской Фе<

дерации Дмитрий Медведев
подписал указ о награждении
Орденом Почёта министра сель<
ского хозяйства Челябинской
области Ивана Фёклина.

Иван Евгеньевич возглавляет
министерство сельского хозяйства
четвёртый год. Ведётся работа по
техническому перевооружению хо%
зяйств, активному внедрению но%
вых технологий в растениеводстве

на площади 2 миллиона гектаров посевных площадей.
По итогам реализации приоритетного националь%

ного проекта Челябинская область в 2008 году вош%
ла в число регионов%лидеров: объёмы производства
молока за два года выросли на 12%, мяса % на 28,5%,
а мяса птицы в два раза  – до 104 тысяч тонн. Также в
прошлом году хлеборобы намолотили более двух
миллионов тонн зерна.

С юбилеем!
Уважаемый Виктор Филип<

пович, депутаты Законодатель<
ного Собрания Челябинской об<
ласти сердечно поздравляют
вас 60<летием!

Благодаря Вашей личной энер%
гии, высокой работоспособности и
выдающимся лидерским каче%
ствам, Магнитогорский металлур%
гический комбинат — визитная
карточка нашей области — вышел в число мировых
металлургических флагманов.

Трудно переоценить Ваш профессиональный
опыт производственника, который Вы с успехом ре%
ализуете в законотворческой деятельности. Во мно%
гом благодаря Вам промышленная политика регио%
на выходит на качественно новый уровень.

Магнитогорск стал ярким примером социальной
ответственности бизнеса. Металлургическим комби%
натом реализуются жилищные, молодёжные про%
граммы, программы поддержки материнства и сти%
мулирования рождаемости, поддержки многодетных
семей. По Вашей инициативе и при Вашей поддерж%
ке ОАО «ММК» уже в течение многих лет претворяет
в жизнь продуманную социальную политику, оказы%
вая поддержку здравоохранению, культуре, образо%
ванию, физкультуре и спорту.

Желаем Вам и в дальнейшем успешно и плодо%
творно трудиться на благо людей и государства.

Ваши коллеги — депутаты ЗСО
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НА МЕЖДУНАРОДНОЙ ВОЛНЕ

О том, чего удалось добить%
ся российской делегации рас%
сказал на пресс%конференции
член делегации, депутат фрак%
ции «Единая Россия» Госдумы
РФ Дмитрий Вяткин:

% Сессия ПАСЕ была инте%
ресной и важной. Почти цели%
ком она была посвящена рос%
сийским вопросам. Обсуждал%
ся доклад «О последствиях
войны между Россией и Грузи%
ей». Именно в такой формули%
ровке. Мы рассматриваем эту

Европа нас услышала
Последняя сессия Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) стала
для России особенно важной. На ней обсуждался принципиальный для
нашей страны вопрос о войне в Южной Осетии и Абхазии. Была принята
Резолюция «О последствиях войны между Россией и Грузией».

и Абхазии. В противном случае
Россию могли бы решить пра%
ва голоса на следующей, ян%
варской, сессии ПАСЕ.

% Слава Богу, что у наших
европейски коллег хватило ума
отменить эту поправку, – про%
должает Вяткин. – На отмену
независимости Южной Осетии
и Абхазии Россия не пойдёт
никогда. У ПАСЕ было бы два
варианта: проглотить это и по%
терять своё лицо или лишить
нас права голоса, но в этом

Турции, большая часть делега%
ции Украины. Члены нашей де%
легации проявили единство в
отстаивании на сессии ПАСЕ
интересов России: представи%
тели партий «Единая Россия»,
«Справедливая Россия» и
КПРФ выступали единым
фронтом. Ведь речь шла не об
интересах отдельной партии, а
страны в целом.

Другие вопросы, обсужда%
емые ПАСЕ, так или иначе, ста%
новились поводом для возвра%

Земля – единая страна
«Века всё смелют, дни пройдут,

людская речь в один язык сольётся.
Историк, сочиняя труд, над нашей роз<
нью улыбнётся», – писал когда<то са<
мый русский из поэтов Сергей Есенин
в стихотворении «Поэтам Грузии». Се<
годня, когда правящая клика Грузии
стёрла улыбки с лица всего миролюби<
вого сообщества планеты, простые
люди всё же верят, что в конце<концов
Есенин окажется прав.

Правительство России первым призна%
ло независимость республик Южная Осе%
тия и Абхазия, дав им, таким образом, статус самостоятельных
стран. Президент Дмитрий Анатольевич Медведев проявил по%
литическую волю, показал принципиальность позиции нашей
страны в оценке гуманитарной катастрофы, произошедшей на
Кавказе. Конечно, это не всем понравилось. Тут, кстати, есть
яркая историческая параллель. В своё время точно также «ми%
ровое сообщество» не признавало молодое государство Изра%
иль. И только Советский Союз первым и тогда единственным
протянул ему руку, выразив своё признание. Сегодня Израиль
— одна из самых развитых цивилизованных стран. Выходит, тра%
диционно россияне работают на общемировой прогресс, на су%
веренное развитие всех народов. Это — факт, а факты, как из%
вестно — упрямая вещь, их пустыми словесами не перешибить.

Причём нынешние действия российского правительства —
это не кулуарные решения, а исполнение воли всего народа. Об
этом говорит тот общий порыв, который продемонстрировали
россияне, выразив пострадавшим в Южной Осетии моральную
поддержку, собрав для них материальную помощь. Надо было
видеть лица южноуральцев, пришедших вместе помянуть пав%
ших в грузино%осетинском конфликте. В Челябинске, возле па%
мятника жертвам локальных войн «Доблестным сынам Отече%
ства» собрались и стар и млад. Тысячи заплаканных глаз, тыся%
чи рук, сжимающих поминальные свечи. Здесь говорили не сло%
вами. Говорили сердцами, душами, на языке сочувствия, собо%
лезнования. На языке, который понимают все нормальные люди,
во всех странах. А более 30 миллионов рублей, 18 вагонов строй%
материалов, тёплые вещи, обувь, товары первой необходимос%
ти — это реальный вклад в восстановление вновь признанной
республики только от Челябинской области. Аналогичный вклад
внесли и другие регионы. Студенты и преподаватели Южно%
Уральского госуниверситета сдали свою кровь для раненых жи%
телей Осетии. Этим стоит гордиться.

Стоит гордиться и тем, что именно наша область одной из
первых среди субъектов Российской Федерации подписала до%
говор о сотрудничестве с Южной Осетией, по которому мы обя%
зуемся, в частности, восстанавливать на территории пострадав%
шей республики объекты социальной сферы. Всем миром мы
восстановим то, что разрушили грузинские снаряды. И нет со%
мнений, что это содружество даст свои добрые плоды: на миро%
вой карте появится ещё одно прогрессивное, высоко цивилизо%
ванное государство.

Нас пытаются убедить, что все грузины — против осетин, аб%
хазов и россиян. Полноте! Неужели те простые жители Грузии,
родственники которых нашли приют в России, бросят камень в
их «вторую Родину»? Неужели сегодня проклинают своих дру%
зей в Челябинске учёные и специалисты из Тбилиси и Рустави, с
которыми наши профессионалы монтировали первые электро%
сталеплавильные печи на Челябинском металлургическом заво%
де? Неужели ненавидят многомиллионную российскую публику
грузинские деятели искусства и культуры? Нет, не простые гру%
зины практически стёрли с лица земли мирный Цхинвали. И не
от простых грузин пришлось обороняться нашим миротворцам,
не простых граждан высокогорной страны пришлось принуждать
к миру силой оружия. Кажется, это должны понимать все люди
доброй воли.

История всё расставит на свои места. Даст она и свою нели%
цеприятную оценку тем правителям, которые в угоду собствен%
ным амбициям попирают интересы своих же народов, отбрасы%
вают законы добрососедства, интернационализма, националь%
ной и религиозной терпимости. В их действиях нет логики, ведь
даже, строя антироссийские планы за закрытыми дверями, Са%
акашвили и Ющенко говорят между собой по%русски. По%рус%
ски «дрессируют» грузинских боевиков и американские инструк%
торы.

«Горячая точка» остынет, время приглушит остроту боли. «Но
и тогда, когда во всей планете пройдет вражда племён, исчез%
нет ложь и грусть, – я буду воспевать всем существом в поэте
шестую часть земли с названьем кратким «Русь», – сказал Сер%
гей Есенин уже в другом стихотворении, но, словно продолжая
разговор с грузинскими собеседниками. Ведь именно Россия%
заступница сегодня — гарант мировой стабильности, междуна%
родной справедливости и поступательного развития всех наро%
дов нашей маленькой планеты.

Владимир МЯКУШ,
председатель Законодательного Собрания

Челябинской области

войну, как конфликт между
Южной Осетией и Грузией, они
же преподносят это как конф%
ликт России и Грузии. Часто
наши европейские коллеги не
видят того, что видим мы. На%
пример, человеческих жертв.
Отсюда появляются логичес%
кие неувязки. Если следовать
их логике, то с одной стороны:
Россия вторглась на террито%
рию Грузии, но с другой — там
проживали жители России.

Несмотря на частое непони%
мание проблемы со стороны
европейских парламентариев,
российской делегации многое
удалось сделать. Главным явля%
ется признание того факты, что
в ночь с 7 на 8 августа именно
Грузия первой начала военные
действия. Также Южная Осетия
и Абхазия были признаны как
полноправные стороны воен%
ного конфликта. Ранее эти раз%
ные (а ныне – независимые)
республики проходили под об%
щим названием «Цхинвальский
район». Принципиальным явля%
ется и то, что российской деле%
гации удалось снять ряд непра%
вомерных поправок в Резолю%
цию. В частности, ту, в которой
России предписывалось отме%
нить своё решение о признании
независимости Южной Осетии

случае на будущей сессии они
бы разговаривали сами с со%
бой. Ведь такие вопросы, как
проблемы на Балканах или на
Северном Кавказе без России
решить невозможно. И есть
ещё один момент: Россия уча%
ствует в финансировании
ПАСЕ. Это примерно 13%15 %
её бюджета. Лишив нас права
голоса, они бы пресекли этот
источник финансирования,
чего европейские чиновники,
конечно, не хотят. В одной из
европейских газет о нас напи%
сали: «российская делегация
проявили редкую сопротивля%
емость». Это знаковое слово.
Ведь наши европейские колле%
ги понимают, что мы защища%
ли жизни своих людей и не
дали вооружённому конфликту
разрастись на весь Кавказ, но
всё равно говорят, что это на%
рушение международного за%
конодательства, превышение
применения силы. Нашей глав%
ной задачей было сломать пре%
дубеждение европейских кол%
лег против России. И мы с этой
задачей справились.

У России нашлось и нема%
ло сторонников. На нашу сто%
рону встали представители
Норвегии, Швейцарии, Вели%
кобритании, Сербии, Армении,

та к теме конфликта между
Южной Осетией и Грузией.

% Обсуждался вопрос о
роли СМИ в развитии демокра%
тии, – рассказывает Дмитрий
Вяткин, – Мы сказали: «У вас
самые независимые СМИ, ко%
торые говорят правду и только
правду. Посмотрите, что было
с освещением войны между
Грузией и Южной Осетией...»
Многие не хотели нас слушать.
Ведь некоторые европейские
представители серьёзно пола%
гали, что это Россия вторга%
лась первой и начала бомбить
порты. Вот итог пропаганды,
которую вели западные СМИ.
Или обсуждалось положение
детей в семье. Всё это опять
скатывалось к проблеме Юж%
ной Осетии и возникал вопрос:
«А вот как дети Южной Осетии,
оставшиеся без родителей?»
Можно сказать, что чем боль%
ше мы общаемся с коллегами
по ПАСЕ, тем больше нашу по%
зицию воспринимают и под%
держивают. Тактика «я прав, а
вы все дураки» там не работа%
ет, поэтому мы выбрали такти%
ку «мы вас слушаем и слышим,
но...» Так есть возможность
лучше отстоять свою позицию
и привлечь сторонников.

Лариса АНИКЕЕВА
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ЗАКОНОПРОЕКТ

Юбилейные решения
В повестку шестидесятого юбилейного заседания Со<

брания депутатов Златоустовского городского округа под
председательством Вячеслава Жилина было включено 20
вопросов, несколько внесено дополнительно.

К примеру, народные избранники Златоуста направили Пет%
ру Сумину свои предложения и варианты реконструкция дороги
Кыштым%Карабаш%Миасс, что позволит большегрузному транс%
порту, следующему со стороны Екатеринбурга, минуя Миасс и
Златоуст, выезжать на трассу М%5 и следовать дальше. Депута%
ты также просят губернатора рассмотреть предложение об орга%
низации движения большегрузного транспорта, следующего со
стороны Миасского тракта на село Сыростан, с последующим
выездом на поселок Атлян и на федеральную автомобильную
трассу М%5 «Урал».

Социальное решение депутатов: со следующего года почёт%
ные граждане Златоустовского городского округа взамен име%
ющихся льгот будут получать ежемесячные денежные выплаты,
размер которых будет составлять величину прожиточного ми%
нимума, установленного в Челябинской области. Это нововве%
дение не приведёт к ущемлению материальных прав почётных
златоустовцев — названные выплаты соответствуют денежно%
му эквиваленту заменяемых льгот. Депутаты утвердили положе%
ние, определяющее порядок предоставления почётным гражда%
нам ежемесячной денежной выплаты.

У почётных жителей Златоуста сохраняется право на получе%
ние денежной выплаты ко Дню города. Её размер в 2009 году
составит 5 500 рублей. На собрании было утверждено соответ%
ствующее положение о порядке предоставления данной выпла%
ты. Кроме того, муниципалитетом по%прежнему будут оказывать%
ся меры социальной поддержки по оплате затрат на захороне%
ние почётных граждан.

Также, учитывая предложения председателя Собрания Вя%
чеслава Жилина и председателя комиссии по местному само%
управлению Николая Антонова, депутатами были внесены изме%
нения в положение о Почётной грамоте Собрания округа. Работ%
никам бюджетных организаций при награждении почётными гра%
мотами полагается единовременное денежное вознаграждение
в новом, большем размере – 2 тысячи рублей с учётом налогов
и сборов. Раньше эта сумма составляла 1150 рублей. Данные
изменения вступят в силу с 1 января 2009 года.

Наталья АЛЕКСЮК

ТЕРРИТОРИЯ

То, что принятый на IX вне%
очередном съезде (который так%
же прошёл в Дагомысе) Союза
журналистов России новый Ус%
тав слабо отражает интересы его
региональных отделений — пол%
беды, как говорится, дело внут%
реннее, семейное. Но вот разра%
ботка нового Закона «О
средствах массовой ин%
формации» – это уже по%
серьёзнее будет.

Некие концепции пе%
ремен, будущего основно%
го закона гласности, сво%
боды печати и свободы
слова явили фестивально%
му народу его разработчи%
ки: секретари СЖР Миха%
ил Федотов и Юрий Бату%
рин. Были и другие, но к
ним претензий нет. Ска%
жем, вице%спикер Госду%
мы Олег Морозов подо%
шёл к вопросу как чистый
парламентарий, не пре%
тендуя в своей законо%
творческой работе на жур%
налистскую составляю%
щую. Для него главное —
интересы государства в
целом, а, кроме того, он во
многом опирается на мнение на%
званных выше «журналистов».
Примерно так и сказал: лоббиру%
ет, скажем, КАМАЗ изменения
законодательства в свою пользу
— мы, депутаты, к нему прислу%
шиваемся. А кто будет лоббиро%
вать интересы журналистского
сообщества, если его в коридо%
рах законодательной власти
представляют люди далёкие от
редакционной практики, не зна%
комые с каждодневными про%
блемами СМИ? Журналисты в
кавычках явили в этом вопросе
свою полную несостоятель%
ность.

Чего стоит заявление о том,
что «журналисты не должны ста%
вить себя над обществом»? Мол,
они такие же, как все. Мол, не
надо пыжиться и говорить о ка%
ком%то особом статусе журнали%
ста. Мол, знай сверчок свой ше%
сток. Таков был исходный зако%
нотворческий посыл в выступле%
ниях секретарей СЖР лётчика%
космонавта Батурина и правове%
да Федотова.

Это всё равно, что врачу ска%
зать: не лезь, мы сами знаем,
как лечить. Учителю: мы сами
знаем, как учить. Водопровод%
чику: как воду проводить. Такой
подход размывает весь смысл
ПРОФЕССИИ.

Вот такой забавный тест.
Раньше советских журналистов
называли «бойцами идеологи%
ческого фронта», потом – «про%
рабами перестройки». Наши за%
рубежные коллеги давно и проч%
но прикипели к определению
«цепные псы демократии». А кто
же нынче российские журналис%
ты? Возможно, разработчикам
закона надо сперва ответить для
себя и для общества на этот «по%
нятийный» вопрос.

Дагомыс свободы
слова На Фестивале СМИ «Вся Россия!» южноуральская

журналистика вновь продемонстрировала себя
самой сильной в стране. Мы показали лучшую
презентацию, мы взяли наибольшее количество
наград. К Чёрному морю, омывающему Дагомыс,
прибилось море творчества, вдохновения, и, ко<
нечно, доброго кубанского вина. Но за внешней
карнавальностью Всероссийского Фестиваля
средств массовой информации скрывалась серь<
ёзная работа, определяющая будущее свободы
печати, свободы слова в нашей стране, так и не
укрепившейся пока на бастионах демократии.

Теперь по конкретике. Не%
сколько лет назад мне удалось,
найдя дырку в заборе, сфотогра%
фировать склады, где хранится
химическое оружие. Фото утлых
сараев с проваленными крыша%
ми вышло на первой полосе га%
зеты «Труд». И вот вопрос: рас%
крыта была государственная тай%
на или вскрыта общественно зна%
чимая проблема? По горбачёвс%
кому закону о СМИ ответствен%
ность за сохранение тайн (госу%
дарственной, следственной,
коммерческой) нёс сам носитель
этой тайны (не оставляй дыр в
заборе!). Журналист — не специ%
алист, он может и не догадывать%
ся, что рассказывает читателям
какие%то секреты. Это – понятно,
это – логично. Однако «государ%
ственные мужи» ельцинской эпо%
хи эту норму поменяли. И... по%
шли судебные процессы против
журналистов.

«Воспитывай в себе внутрен%
него цензора!» – предписывает
нынешний закон. А что скажет бу%
дущий?

Или, к примеру, такое смехот%
ворно устаревшее требование
нынешнего Закона о СМИ, как
необходимость иметь Устав ре%
дакции. Разработчики уверены,
что этой нормой они защищают
журналистские коллективы от
самодурства учредителя СМИ, от
начальственного произвола.
Полноте! Всё это было актуально
на заре перестройки, когда поня%
тие «редакция» равнялось поня%
тию «предприятие». Сегодня же
ситуация абсолютно иная. Се%
годня организационно%правовая
форма редакций подчиняется
Закону «О предприятиях и пред%
принимательской деятельнос%
ти», имеет уже свой Устав пред%
приятия, подчиняется Кодексу

законов о труде, где распи%
саны все взаимоотношения
наёмного работника и нани%
мателя.

Вот конкретный при%
мер. Издательский дом –
общество с ограниченной
ответственностью – выпус%
кает восемь газет, где учре%
дителями выступают самые
разные организации. Ро%
сохранкультура, опираясь
на действующий закон о
СМИ, требует восемь Уста%
вов редакции! Грозит! По%
истине – горько и смешно.
Причём, учредителям этих
СМИ дела нет до коллекти%
ва чужого частного пред%
приятия (и правильно!),
лишь бы газеты выходили в
срок, с требуемым каче%
ством и тематикой. Такова

практика. Общемировая тенден%
ция, когда один коллектив вы%
пускает несколько СМИ, докати%
лась и до России. Теоретики это%
го не заметили.

Или вот такая перспектива:
законодатели — юрист и космо%
навт — собрались отдельно ввес%
ти в закон статью о противодей%
ствии терроризму, что%то такое
там говорят о геноциде, об анти%
наркотической пропаганде... А
вот, скажем, председатель Госду%
мы РФ, председатель Высшего
Совета партии «Единая Россия»
Борис Грызлов на последнем
съезде этой партии заметил:
«Главная задача средств массо%
вой информации — борьба с кор%
рупцией». Об этом забыли?

Нет, не призываю дописывать
закон ещё одной, антикоррупци%
онной, статьёй (хотя это и акту%
ально). Но, если для каждой «язвы
общества» выделять место в за%
коне, то, боюсь, погрязнем в «ме%
лочной опеке», запурхаемся.

Нет, журналистам нужен иной
закон. Закон, определяющий их
высокий общественный статус.
Их право вести за собой обще%
ство, приподнимать его до пони%
мания и принятия тех морально%
этических, правовых норм, кото%
рые выработала современная
мировая цивилизация. Громко
сказано? А иначе – нельзя. Ина%
че будет не журналистика, а «бло%
шиный рынок», где моды диктуют
попсовые вкусы «челноков».
Журналист же — не торговец ки%
тайско%турецким ширпотребом,
а кутюрье общественного мне%
ния. Вот из этого посыла надо ис%
ходить, тогда всё получится.

Владислав ПИСАНОВ,
председатель Челябинского

регионального отделения
Союза журналистов России

НОВОСТИ

Уборка завершена
Южноуральские аграрии намолотили более 1 миллиона

600 тысяч тонн зерна, из них большую часть составляет
пшеница. Часть урожая направлена в семенной фонд. На
семена уже заложено около 300 тысяч тонн зерна.

На сегодняшний день уборка зерновых завершена в 12 рай%
онах области. Из них восемь районов намолотили по сто и бо%
лее тысяч тонн. Наибольший намолот зерна отмечен в Троиц%
ком районе – 165 тысячи тонн. В Кизильском районе собрали
более 158 тысяч тонн, в Верхнеуральском – 156 тысяч тонн, в
Брединском – 140 тысяч тонн. В целом по области уборочная
кампания  завершена к 10 октября.

В свою очередь наибольшей урожайности добились аграрии
Чебаркульского района, собравшие по 20,2 центнера с гектара.
В числе лидеров также хлеборобы Красноармейского и Аргаяш%
ского районов, намолотившие по 16 и 15,4 центнеров с гектара
соответственно.
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК

< Виктор Павлович, се<
годня вокруг пенсионной ре<
формы много разговоров и,
прямо скажем, политичес<
ких спекуляций. Что же про<
исходит на самом деле?

% Пенсионная система Рос%
сии сегодня проходит этап бо%
лезненной ломки, это очевид%
но. От изжившей себя распре%
делительной системы мы все
переходим на страховой прин%
цип, что является общемиро%
вой практикой. Кстати, именно
этот принцип и позволяет пен%
сионерам развитых стран чув%
ствовать себя довольно уве%
ренно, и даже выкраивать
деньги на путешествия, на
комфортный отдых. В идеале,
россияне тоже должны прийти
к такой ситуации. Конечно мы
видим, что идея до конца раз%
вития ещё не получила, но, бу%
дем справедливы, динамика
есть. Набирающие силу и авто%
ритет у населения негосудар%
ственные пенсионные фонды
как раз и призваны сделать
пенсию практически двойной.
И, если сегодня у нас средняя
пенсия 4 600 рублей, то в пер%
спективе, плюсуя негосудар%
ственную, человек сможет по%
лучать в районе 10 тысяч руб%
лей. И это при нынешней сред%
ней зарплате в 14 000 рублей.

< Думается, с позиций
нынешнего дня многим на<
шим читателям в это верит<
ся с трудом...

% Тут не надо верить, надо
просто считать, анализиро%
вать. Сколько сегодня получа%
ет в среднем, к примеру, высо%
ко квалифицированный рабо%
чий? Порядка 20 000 рублей,
это приблизительно 800 дол%
ларов. Но и он, и его семья ещё
помнят то недалёкое время,
когда зарплата кормильца со%
ставляла долларов 50, в луч%
шем случае – 100. То есть,
объективно процесс идёт. Ра%
стут зарплаты, растут отчисле%
ния в Пенсионный Фонд, уве%
личиваются и сами пенсии. Но
выше я говорил даже не об
этом, не о естественном рос%
те, а о том, что теперь пенси%
онные выплаты будут состав%
ляться из двух источников, в
этом суть обновления.

И это не фантастика. Спро%
сите молодых пенсионеров
Магнитогорского металлурги%
ческого комбината, железной
дороги и они вам подтвердят,
что уже сейчас получают двой%
ную пенсию: государственную
и из своего негосударственно%
го пенсионного фонда.

< Причём в накопитель<
ную часть своей пенсии лю<

Пенсионный Фонд вне политики
Пенсионное обеспечение граждан, порой, называют наиболее ярким по<
казателем социальной ответственности государства перед своими граж<
данами. Россияне, выходя на пенсию, пока не планируют с этих ежеме<
сячных выплат организовывать для себя зарубежные круизы: как говорит<
ся, не до жиру. И всё же перемены в этом деле заметны. О сегодняшней
ситуации и перспективах пенсионной системы мы сегодня беседуем с уп<
равляющим Отделением Пенсионного Фонда РФ по Челябинской облас<
ти, депутатом фракции «Единая Россия» Законодательного Собрания Че<
лябинской области Виктором Чернобровиным.

бой гражданин может «вме<
шиваться» сам, регулируя
её, пополняя...

% Да, законодатели предус%
мотрели возможность добро%
вольного пополнения пенсион%
ного счёта в его накопительной
части, а сегодня внедряется
система, которую условно на%
зывают «рубль на рубль». То
есть, если гражданин кладёт на
свой пенсионный счёт любую
сумму от двух до 12 тысяч руб%
лей в год, то и государство
вкладывает ему адекватную
сумму. Иначе говоря, создаёт%
ся система и даётся возмож%
ность совместного финансиро%
вания будущего пенсионера
самим гражданином и государ%
ством. Более того, активно об%
суждается и возможность на%
следования пенсионных накоп%
лений гражданина его род%
ственниками, это, на мой
взгляд, довольно здравая и
справедливая идея.

< А как можно внести
деньги на свой пенсионный
счёт?

% Надо сходить в своё отде%
ление Пенсионного Фонда,
или это можно сделать через
бухгалтерию предприятия. Мы
недавно провели учёбу для
своих сотрудников, так что,
уверен, здесь никаких недора%
зумений случиться не может.

< Да, о «пенсионерских»
очередях ходит не мало не<
лицеприятных разговоров...

% Это наше слабое место.
Причём это не работники Пен%
сионного Фонда, а законода%
тельство вынуждает людей хо%
дить за справками, с заявлени%
ями. Законы составлены так,

что три%четыре раза
в год пожилой чело%
век вынужден идти в
обслуживающее его
отделение ПФР. Мы
неоднократно обра%
щались в правитель%
ство страны, к депу%
татам Госдумы с
предложениями пе%
ресмотреть законо%
дательное требова%
ние заявительного
характера пенсион%
ных начислений, но
пока результат отри%
цательный. Мы в сво%
ём отделении по Че%
лябинской области
пытаемся решить
проблему очередей,
создавая клиентские
службы, внедряя си%
стему «электронная
очередь», предпри%
нимаем ряд мер, ко%
торые уже дали за%

метные положительные ре%
зультаты в Миассе, Златоусте,
Магнитогорске, Челябинске.
Опыт хороший, будем распро%
странять его повсеместно...

<...Но и как депутат про<
должите бороться с несо<
вершенством законода<
тельства?

% Несомненно. Обратив%
шись в Госдуму по поводу от%
мены заявительного характера
пенсионых начислений, мы на%
деемся на поддержку коллег из
других субъектов Федерации,
и тогда совместно будет легче
отстаивать интересы населе%
ния. Работаем также и над дру%
гой проблемой: вернуть нашим
уральским пенсионерам рай%
онный коэффициент — 15%.
Люди отдали нашему непрос%
тому краю свои силы, здоро%
вье, а, получается, что их урав%
няли с жителями более благо%
датных краёв. Это не справед%
ливо. Сейчас к этому вопросу
подключилось Челябинское
региональное отделение «Еди%
ной России», было такое обра%
щение и в Общественную при%
ёмную Председателя партии
В.В. Путина. Вопрос, понятно,
не простой, но мы будем его
проталкивать, что называется,
до победного конца.

А вот чем уже сегодня мож%
но гордиться: губернатор Пётр
Иванович Сумин и депутаты
областного Заксобрания суме%
ли найти средства и законные
возможности, чтобы каждому
пенсионеру, пусть пока три
раза в год, но доплачивалось
бы из бюджета по 500 рублей к
пенсии. Раньше такое было
только в Москве, где «крутит%

ся», честно говоря, 85% денег
всей России.

< Кстати, единороссы
ориентируются на повыше<
ние пенсий до 40% от сред<
ней заработной платы, а их
политические конкуренты
говорят о цифре 60 и даже
80%. Кто прав?

% Во%первых, хочу сказать,
что место и роль Пенсионного
Фонда президент России Д.А.
Медведев чётко определил во
время недавнего пребывания
в Мурманске. Суть в том, что
Пенсионный Фонд — не носи%
тель политической воли, а ис%
полнитель, оператор. Если бу%
дет решение о том, что пенсия
должна быть равна 100 про%
центам от среднего заработка,
мы примем к работе и этот
процент замещения, станем
выплачивать определённую
законом сумму. Другой вопрос
— реально ли это? Сегодня в
пенсионном законодательстве
есть ещё один пробел, с кото%
рым мы как депутаты пытаем%
ся разобраться: по действую%
щей шкале отчислений чем
больше зарабатывает чело%
век, тем меньший процент он
отдаёт в Пенсионный Фонд.
Богатые же не платят совсем.
Этот перекос периода станов%
ления рыночной экономики в
наше время очевиден, его
надо убирать. Кроме того, уже
сейчас сказываются, так назы%
ваемые, «демографические
ямы». Годы экономических не%
урядиц свели рождаемость в
стране на нет, теперь это аука%
ется тем, что трудоспособно%
го населения становится го%
раздо меньше, чем людей пен%
сионного возраста. А понятно,
что у неродившихся «детей пе%

рестройки» также нет потом%
ства, это ещё больше усугуб%
ляет ситуацию в перспективе.
Нет работников — нет и денег,
а значит, и пенсий. В свете это%
го все демографические ини%
циативы правительства, курс
на технологическую модерни%
зацию, на повышение произ%
водительности труда и многое
другое приобретает особое
значение.

< А есть ещё и просто зло<
стные неплательщики в
Пенсионный Фонд...

% Да, в нашей области двое
таких руководителей, скрывав%
шихся от платежей в Пенсион%
ный Фонд, уже находятся в ме%
стах не столь отдалённых, –
получили реальные сроки ли%
шения свободы. Но очередной
законодательный парадокс
здесь в том, что сбором стра%
ховых взносов в ПФ занимает%
ся налоговая инспекция, а раз%
бираться с недоимщиками
приходится нам. Получается,
что у семи нянек дитя без гла%
зу. У пенсионщиков нет прямых
рычагов, полномочий, чтобы
эффективно бороться с нару%
шителями законодательства, а
система судопроизводства
ещё тяжела, неповоротлива, в
ней тоже немало лазеек. Мы
пытаемся повлиять на ситуа%
цию, добиться определённых
полномочий, но пока этого не
получилось. Хорошо уже то,
что все эти наши проблемы
стали подниматься, широко
обсуждаться, это первые шаги
к стабилизации процесса, а
затем — и к прогрессивным
переменам. Не сомневаюсь,
что так оно и будет.

Интервью вёл
Владислав ПИСАНОВ

Налоги области –
муниципалитетам

С 2009 года в Челябинской области изменится распреде<
ление налогов между областью и муниципалитетами. Необ<
ходимый для этого областной закон «О межбюджетных отно<
шениях в Челябинской области» в новой редакции утвердили
депутаты регионального Законодательного Собрания.

Потребность в корректировке областного закона возникла в свя%
зи с тем, что в 2008 году заканчивается действие переходных поло%
жений Бюджетного кодекса РФ, на основе которых строились фи%
нансовые взаимоотношения между областью и территориями в пе%
риод муниципальной реформы, а также в связи с переходом на трех%
летний формат планирования областного бюджета.

Как отметила заместитель губернатора – министр финансов
Челябинской области Виктория Голубцова, в целях обеспечения
равномерного распределения налоговых доходов между городами
и районами области в соответствии с бюджетным законодатель%
ством, с 2009 года взамен части налога на прибыль организаций,
которая была передана местным бюджетам в 2006 году, террито%
риям передаются другие доходные источники. В частности, на по%
стоянной основе за местным уровнем власти закреплены 50% по%
ступлений транспортного налога, 50% доходов по налогу на добы%
чу полезных ископаемых и вся поступающая в областной бюджет
сумма единого сельскохозяйственного налога.

Кроме того, в связи с переходом на трехлетнее бюджетное пла%
нирование показатели финансовой помощи для муниципальных
образований области теперь будут утверждаться на ближайшие три
года. Поэтому принятая депутатами редакция закона о межбюджет%
ных отношениях также включила в себя новые методики распреде%
ления этих средств, скорректированные в соответствии с меняю%
щимся с 1 января 2009 года федеральным законодательством.

Текст доклада заместителя губернатора%министра финансов
Виктории Голубцовой размещен на сайте Министерства финансов
Челябинской области www.minfin74.ru в разделе «Выступления».
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ВОЙНА И МИР

О предвоенном времени он
вспоминает с улыбкой. Все тог%
да складывалось удачно. Жили
с семьей в Запорожье,  на ху%
торе Трудовый Самойловского
сельсовета. Работал с отцом на
колхозных полях учился в шко%
ле, поступил в медицинский
техникум. Хотел стать фельд%
шером. Хорошо отпечаталось в
памяти, как привезли испанс%
ких детей в 1938 году – у них на
родине шла война.  Тех детей
тогда окружили вниманием и
заботой.

О нападении фашистов на
СССР услышал по радио и сна%
чала даже не поверил своим
ушам. В тот же день среднего
брата семьи Лахно вызвали в
военкомат и отправили на при%
зывной пункт. Через несколько
дней самого Николая направи%
ли рыть окопы, противотанко%
вые рвы семиметровой глуби%
ны в районе деревни Рогачки,
недалеко от города Токмак в
Запорожье. Копали пока
вплотную не подошли гитле%
ровские войска.

Днём юный Николай рабо%
тал помощником комбайнёра,
ночью же по просьбе предсе%
дателя сельсовета отвозил
секретные документы в рай%
ком партии. Это было задание
не из лёгких. На велосипеде
приходилось проезжать мимо
заградительных батальонов,
пустых деревень со стаями го%
лодных собак, огибать места
высадки диверсантов.

Однажды в дом Лахно по%
здно вечером постучались. Это
был наш лётчик, который искал
дорогу до аэродрома возле ху%
тора Смелый. Показать выз%
вался Николай. Добраться до
места не удалось. Там  уже сто%
яли гитлеровские части.

   Видел Николай Фёдоро%
вич, как отступали наши войс%
ка, как пришли венгры – союз%
ники Германии. Они  вели себя
как захватчики: фотографиро%
вались на фоне собранного
крестьянами хлеба, разбрасы%
вали колосья пшеницы, делали
из них ложе для ночлега. За
ними пришли немцы, стали ус%
танавливать свои порядки.
Забрали зерно, поделили зем%
лю на «десятихатки». Потом
людей стали угонять в Герма%
нию. 16%летний Николай ока%
зался в Гуляйполе. Он видел,
как его земляков собаками за%
гоняли в вагоны. Точно так же
и его в декабре 1942 года по%
грузили в обычную теплушку и
отправили в Рурскую область,
в город Эссен. В дороге не кор%
мили, никуда не выпускали.

% В Эссене был распреде%
лительный пункт, тут увидел
тысячи и тысячи таких, как я, –
вспоминает Николай Фёдоро%

Судьба узника
Раны войны всегда больно отзываются в душе тех, кто её пережил.  Для
Николая Фёдоровича Лахно, ветерана труда, инвалида, бывшего
малолетнего узника фашистских лагерей, она обернулась многолетним
каторжным трудом на заводах гитлеровской Германии, куда его угнали
нацисты в самом начале войны. До сих пор он не может поверить, что
удалось выжить.

вич. – С нами никто ни о чём не
разговаривал, ничего не
объяснял. Следующий пункт –
город Юнкератг, здесь был не%
большой лагерь, собравший
людей из Киевской, Таганрог%
ской, Ростовской областей и
из Запорожья. Началась лагер%
ная жизнь. Двухэтажные нары,
никаких одеял, на нарах – тра%
ва или солома. Посреди бара%
ка – металлическая печь. Выхо%
дить разрешалось только для
работы. Водили только стро%
ем. Меня направили работать
на металлургический завод, в
литейный цех. Физически
здесь было очень трудно. Де%
лал песчано%глиняные формы
для отливки ковшей, толкал ва%
гонетки. В этом цехе я настоль%
ко ослаб, что не мог уже рабо%
тать. Перевели в другой цех.
Сбивал шлак. Кормили прямо
там: кусочек хлеба, чай с саха%
рином, иногда – патока. В обед
летом можно было получить
картошку и всякой травы. Зи%
мой было хуже, давали только
брюкву. За малейшую провин%
ность били. Этот завод при%
мерно через год разбомбили.
Нас увезли в город Кирхен на
паровозостроительный завод.
Меня направили в котельный
цех, что не лучше литейного.
Приходилось гнуть вручную за%
полненные горячим песком
трубы. Товарищи мне совето%
вали: учись быстрее на свар%

щика. В итоге поручили варить
буфера для узкоколеек, но ма%
стер отправил меня в другой
цех делать тендеры (баки для
воды) для паровозов.  Но ника%
кого навыка для работы здесь
у меня не было. Стали прове%
рять мой бак. Заполнили во%
дой, а он протекает. В наказа%
ние избили. Перевели в
штрафной лагерь, а затем оп%
равили в город Кильбург на
земляные работы. В конце
1943 года наша группа в соста%
ве двенадцати человек реши%
ла бежать.

Николай Фёдорович вспо%
минает, что после побега было
нисколько не легче. Голодали,
шли от селения к селению,
скрываясь от преследовате%
лей. Но полевая жандармерия
их всё же задержала, когда во%
лею судьбы  снова оказались в
Кильбурге (он был тогда уже
полуразрушен бомбёжками).
Отправили в «арбайтзамт» (го%
сударственную структуру, ко%
торая управляла работами). В
итоге юный Николай попал в
лагерь, где содержались в ос%
новном поляки. Здесь гоняли
на расчистку города после
бомбежек, приходилось отка%
пывать невзорвавшиеся бом%
бы сообща с пленными совет%
скими военными специалиста%
ми. Пригнали в город Кобленц
на Рейне – опять расчищали
завалы после бомбардировок.

Запомнились постоянное чув%
ство опасности и чувство голо%
да. Был случай, когда после
очередной бомбёжки на же%
лезнодорожной станции из
разбомбленных вагонов узни%
ки украли продукты. Тут же вы%
вели весь лагерь и объявили,
что будет расстрел, но комен%
дант заменил его другим нака%
занием – поркой. После Коб%
ленца попал в Нойвид, пока
двигались к нему, видел отсту%
пающие гитлеровские части.
Был уже конец 1944 года. Тре%
тий рейх уже практически рух%
нул.

% Немецкий охранник не до%
ставил нашу группу до места,
он сел в попутную машину и
уехал в неизвестном направле%
нии, – продолжает разговор
Николай Федорович. – Мы не
знали, куда идти, опасались,
что возьмут как беглецов и от%
правят в концлагерь. Блуждали
по горам в районе, граничащем
со Швейцарией, старались
вернуться в Кирхен, туда, где
был лагерь. Оказавшись в Кир%
хене, был направлен на похо%
ронные работы: рыл могилы
для местного госпиталя. В один
солнечный день узников рабо%
чих лагерей в возрасте от 17 до
40 лет собрали и погнали эта%
пом от Кирхена до деревни
Бецдорф. Я шёл с попутчиками
(один был из Таганрога, а дру%
гой  – из моей родной деревни)
почти в самом конце колонны.
Поздно вечером слышу, как
солдат вермахта тихо говорит
нашей группе: «Ребята, убегай%
те пока темно, всех вас ведут на
расстрел». Отстав от колонны,
бежали. Три дня скрывались в
здании морга, построенном у
кладбища. Никакой пищи не
было. Но у меня осталась
скрипка, которую я подобрал в
деревне Бецдорф, её я решил
обменять на хлеб. По грохоту
канонады видно было, что ли%
ния фронта быстро приближа%
ется. В итоге нас подобрали
войска генерала Де Голя и от%
везли в лагерь близ бывшего
военного городка для немецких
лётчиков. Здесь, чтобы не без%
дельничать, нас заставляли за%
ниматься строевой подготов%
кой. Мы просили советского
представителя, чтобы тех, кто
мог служить, направили в со%
ветскую оккупационную зону –
очень уж нам хотелось побыст%
рее попасть к своим. Лично я
буквально жил надеждой вер%
нуться на Родину. Нас перевез%
ли в Бонн, погрузили в вагоны
и отправили  в Бранденбург, на
территорию, контролируемую
советскими войсками. Затем –
в Бельциг, где снова занима%
лись строевой подготовкой.
Когда война закончилась, мне
было 19 лет.

В итоге молодой Николай
оказался в запасном полку под
Берлином, его оправили в ко%
мендантскую роту. Служил так%
же в воинской части хозяй%
ственного назначения в городе
Любец. Волею военной судьбы
попал на остров Пенемюнде,
где гитлеровцы испытывали
ракеты ФАУ%2 и новейшие са%
молёты, используя при этом
наших военнопленных в каче%

стве «смертников». На острове
охранял работавших здесь
после войны солдат. После
расформирования оказался в
26%м учебном танковом полку
под Ульяновском, затем в 133%
м танковом тяжелосамоход%
ном полку под Кишинёвом.
Учился на танкиста, но переве%
ли во взвод автоматчиков, в
танковый десант.

В январе 1948 года Нико%
лай Фёдорович демобилизо%
вался, вернулся в родные края,
стал работать в колхозе «Воль%
ная степь». Казалось бы, о пе%
режитом кошмаре можно за%
быть…

% Послевоенная пора была
сложной, особенно на селе.
Ходили полуголодными, – рас%
сказывает Николай Федоро%
вич. – Был недород, урожай
плохой. Но я очень хотел учить%
ся, стремился получить зна%
ния. И колхоз предложил мне
поучиться в машинотракторо%
ной станции, получить специ%
альность учётчика тракторной
бригады. Обучился, стал тру%
диться по этой специальности
в колхозе, на хуторе Вольный.
Но хотелось большего – решил
пойти в Запорожский алюми%
ниевый техникум (по тем вре%
менам там давали неплохую
стипендию). Практику прохо%
дил в Челябинске, на старом
электродном заводе, который
сейчас находится в системе
ЧЭМК. В 1952 году я защитил
диплом по специальности
«Производство электродов».
По распределению снова ока%
зался на том же заводе в Челя%
бинске. Встретили меня доб%
рожелательно. Руководство
сразу же предложило стать на%
чальником смены в цехе. Но я
решил сначала поработать ря%
довым рабочим. А потом уже
занял ту должность, которую
предложили.

На многих руководящих
должностях трудился Николай
Фёдорович на ЧЭМК, на Челя%
бинском электродном заводе,
в Государственном научно%ис%
следовательском институте
электродной промышленнос%
ти. Везде, где видел, что может
помочь людям и производству,
брался за дело, не смотря ни
на что, и доводил его до конца.
Но не всё после войны склады%
валось гладко у этого челове%
ка. Неволя, понятно, сказалась
на здоровье. Обнаружилось
серьезное заболевание –
скрытая форма туберкулёза
легких. Долго от него лечился,
в течение нескольких лет.

Не секрет, что отношение к
вернувшимся из плена сооте%
чественникам было предвзя%
тое. Многих подозревали в из%
мене Родине, во «вредитель%
стве». По этому поводу ветеран
сказал так: «Не могу сказать,
что меня в чём%то зажимали,
«не давали хода». Наоборот, от%
носились с пониманием, помо%
гали. Я профессионально рос
быстрее своих коллег. С более
серьёзными трудностями стал%
киваюсь сегодня: нужны лекар%
ства, но пенсии на всё не хва%
тает, льготные медикаменты
тоже достаются с трудом».

Евгений САРАСОВ
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СОБЫТИЕ

СКАНВОРДБЕЗОПАСНОСТЬ
Призывнику задают вопрос:
% Вы хорошо стреляете?
% Сигареты – отлично, из ав%
томата – хуже.

Оператор:
% Нажмите звездочку.
Абонент:
% Звездочка – это такая мох%
натая точка?

Приводят мужика в камеру, а
мужичонок маленький, хи%
ленький (программист, вид%
но). Ну, пахан его вопрошает:
% По какой статье сел?
А тот, набравшись наглости,
в ответ:
% А ты?
% Я по 505, людоедство!!!
% А я по 506, людоедов ем!!!

В своём торжественном об%
ращении к учителям, предсе%
датель, лидер фракции «Еди%
ная россия» Законодательного
Собрания Челябинской облас%
ти Владимир Мякуш заметил,
что благодаря труду педагогов
мы достигли в жизни опреде%
лённых высот. Лауреаты пре%
мии Заксобрания заработали
эти награды своим творческим
подходом, инициативой и вы%
сокими результатами, победа%
ми учеников, а главное, – лю%
бовью к детям.

Без любви к работе человек
как профессионал не может
состояться. А без любви к де%
тям не бывает учителя. Такого
мнения придерживается учас%
тница церемонии награждения,
директор школы № 91 Людми%
ла Иванова. Людмила Алексан%
дровна возглавляет школу уже
восемь лет, а в системе обра%
зования трудится 34 года. Лес%
тницу карьеры она преодолева%
ла постепенно: сначала работа%
ла учителем русского языка и
литературы в школе 61, потом
– завучем по воспитательной и
по учебной работе. С гордос%
тью и радостью она вспомина%
ет дорогих учеников. Нынеш%
ний глава Ленинского района
Челябинска Вячеслав Истомин
удивлял всех педагогов своим
чувством юмора. Кстати, Вя%

Жить нельзя без любви!
Парламент Южного Урала чествовал лучших работников образования
области. Серебряные медали, благодарственные грамоты и премии в
размере 30 тысяч рублей Законодательное Собрание Челябинской
области вручило 50 лауреатам: учителям, воспитателям, руководителям
школ, сотрудникам учреждений дополнительного и профессионального
образования.

чеслава Васильевича отличает
от многих коллег правильная
речь, что, бесспорно, заслуга
его учительницы русского язы%
ка. А ещё Людмила Александ%
ровна вспоминает других вы%
пускников 61%й: главу Метал%
лургического района Челябин%
ска Сергея Антипова, его заме%
стителя Олега Лебедева, депу%
тата Челябинской городской
Думы Андрея Барышева, на%
чальника управления образо%
вания Металлургического рай%
она областного центра Аллу
Сычёву. Сколько лет назад они
покинули школу, а вроде бы как
вчера.

%Учительская профессия —
это жизнь, – говорит Людмила

Александровна. – Невозмож%
но, отработав смену, прийти
домой и стать обычным чело%
веком. Школьные проблемы,
тетрадки, творческая работа –
они не отпускают все 24 часа в
сутки. От того и результат сла%
док, когда видишь, что все уси%
лия не напрасны, и ученики вы%
растают настоящими людьми.

% Школа с каждым годом
становится всё интересней, –
продолжает педагог. – Помню,
как восемь лет назад, мы все
вместе приобретали первый и
единственный компьютер, ра%
довались, как дети. А теперь
практически каждый кабинет
оборудован автоматизирован%
ным рабочим местом учителя,

установлены мультимедийные
и интерактивные проекторы. В
этом году школа получила
гранты в размере полутора
миллионов рублей. На эти
средства мы установили два
современных компьютерных
класса, оснастили всем необ%
ходимым оборудованием ме%
дицинский кабинет.

Гордость школы – её кол%
лектив. Учитель математики
Ольга Николаевна Брюхова
удостоилась гранта Президен%
та. Губернатор области вручил
премию учительнице началь%
ных классов Наталье Юрьевне
Путиловой. В школе кипит на%
учная работа: дети участвуют в
программе «Шаг в будущее»,
учителя печатаются в научных
журналах. За более чем полу%
вековую историю школы в её
стенах сложились крепкие тра%
диции: профсоюзное движе%
ние, социальное партнёрство,
самоуправление и шефство
над ветеранами. Директор
гордится своей школой, а её
коллектив таким талантливым
руководителем.

К сожалению, всё меньше
мужчин стало работать в сис%
теме образования. Тем отрад%
ней их видеть среди достой%
нейших педагогов. Айсывак
Хайбуллин 25 лет работает
учителем физкультуры в Кур%
манской средней общеобра%
зовательной школе Аргаяшко%
го района. Цель, которую он
перед собой поставил много
лет назад – не просто научить
детей бегать и прыгать, а вы%
растить здоровых людей.

% Научить ребятишек играть
в волейбол — это не проблема,
– говорит Айсывак Вакильевич.
– Гораздо сложнее разнообра%
зить досуг молодёжи в дерев%
не. Не стоит лишний раз жало%
ваться, что подросткам попро%
сту нечем заняться в свобод%
ное время. Поэтому в школе с
утра до вечера работают
спортивные секции.

Спортзал Курманской шко%
лы – лучший в районе. Обору%
дован всем необходимым
спортивным инвентарём.
Большая гордость физрука в
том, что у каждого его воспи%
танника своя индивидуальная
пара лыж. Поэтому ученики
Айсывака Хайбуллина – посто%
янные призёры областных со%
ревнований по лыжам. За вре%
мя преподавания он воспитал
двух мастеров спорта по сило%
вому троеборью и зимнему по%
лиатлону. Но не это главное, а
то, что меньше подростков се%
годня состоит на учёте по де%
лам несовершеннолетних.

Благодаря этим людям и их
коллегам область вошла в де%
сятку лучших регионов РФ с
сфере образования. В этом
году 50 школ и 250 детских са%
дов получили гранты губерна%
тора. Во всероссийском кон%
курсе «Учитель года%2008» че%
лябинский педагог Наталья Ка%
менкова завоевала малого хру%
стального «Пеликана». В Зако%
нодательном Собрании ведёт
активную депутатскую работу
победитель конкурса «Учитель
года%2006», преподаватель
физики лицея № 31 Иван Иого%
левич. Южноуральцам повез%
ло, что такие прекрасные люди
трудятся в системе образова%
ния, учат нас и наших детей.

Ирина АДЛЕР

Пешеход виноват
Часто пешеходы сами нарушают правила дорожного

движения, и это, порой, приводит к печальным послед<
ствиям. Так, серьёзное происшествие произошло в Че<
лябинске на улице Кирова: 16<летний парень, управляя
скутером, совершил наезд на женщину, переходившую
проезжую часть в неустановленном месте. В результате
происшествия тяжёлые травмы получили оба участника
ДТП. Юноша с закрытой черепно<мозговой травмой и пе<
реломом основания черепа доставлен в больницу. Жен<
щина с закрытой черепно<мозговой травмой, сотрясе<
нием мозга и многочисленными ушибами так же госпи<
тализирована.

Существенное влияние на состояние аварийности в Челя%
бинске оказывают нарушение правил дорожного движения пе%
шеходами (28% от всех ДТП), а также невыполнение водителя%
ми транспортных средств требований ПДД уступить дорогу пе%
шеходам, пользующимся преимуществом. За прошедшие 9
месяцев инспекторами дорожно%патрульной службы было вы%
явлено и привлечено к административной ответственности
54498 пешеходов, а 45476 водителей были наказаны за непре%
доставление преимущества пешеходам. С начала года по при%
чине нарушения ПДД пешеходами было совершено 453 дорож%
но%транспортных происшествия.

В Целях повышения уровня профилактического воздействия
на состояние аварийности в городе и пресечение нарушений,
совершаемых пешеходами, а так же водителями, которые не
уступают дорогу пешеходам, пользующимся преимуществом,
проводится профилактическое мероприятие «ПЕШЕХОД».

В рамках данного мероприятии посты и маршруты патрули%
рования нарядов ДПС приближены к местам скопления людей,
нерегулируемым перекрёсткам, остановкам общественного
транспорта. Для выявления фактов нарушения ПДД РФ, инс%
пекторами ДПС применяются специальные приборы фото и
видиофиксации. Сотрудники ГИБДД ведут внеочередные лек%
ции и беседы в школьных учебных заведениях и напоминают
правила дорожного движения учащимся.
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Милый ВАЗ,
мы любим Вас
...и Тойоту!

ЭТО ИНТЕРЕСНО НОВОСТИ

ДОЧКА ПАПЫ КАРЛА.
ДЭУШКА

Теперь уже, наверное,
все знают, что изобрета%
тель «бензинового эки%
пажа» Карл Бенц назвал
ещё в 19 веке своё меха%
ническое детище в честь
любимой дочурки —
Мерседес (с ударением
на втором слоге). С тех
пор и пошла по миру по%
пулярная автомобильная
марка, которую в России
переозвучили, поставив
ударение на последний
слог. Получилось как%то
по%мужски. Интересно,
что когда%то «меринов»
таскали для рекламных

съёмок в Антарктиду.
Приехали они туда на жё%
сткой сцепке с нашими
«Уралами», но миасские
«внедорожники» в видео%
ролики не попали.

Итак, на госавтоинс%
пекторском учёте в на%
шей области находятся
9162 дочки папы Карла.
Большинство из них
(4687) уже потеряли в
цене из%за «преклонно%
го» возраста старше
семи лет. Но не потеряли
в очаровании, найдя ещё
пять лет назад 1433 по%
клонника. Однако три
года назад что%то случи%
лось с этой известной
авто%дивой, которая не
набрала и 1000 женихов.
То ли калым слишком
большой просит, то ли
предлагает себя неважно
(по аналогии с дядюшкой
Фордом). В этом году
пока только 448 человек
«клюнули» на эту обще%
доступную деву.

Кстати, о ДЭУ, «деуш%
ке», как любовно называ%
ют эту машину автовла%
дельцы, несмотря на то,
что «узбеки на морозе хо%

рошо заводятся». Не ста%
нем делить ДЭУ по моди%
фикациям, отметив
лишь, что всего в наших
краях их 7652 единицы.
Пик приобретения «узбе%
ков» пришёлся на тот пе%
риод, когда всюду по ТВ,
на радио и в газетах кру%
тилась упомянутая рек%
лама. Россияне, в том
числе и южноуральцы,
поверили в надёжность
автомобиля, собранного
в бывшем собрате по
СССР. Тогда и было при%
обретено 6409 «дэушек».
Но потом это мимолёт%
ное увлечение как%то
резко ушло. ДЭУ до пяти

лет «бегает» 312 штук, до
трёх лет — 180, а сосем
свежих — всего 31. Вот
так...

АВТО
НЕМЕЦКОГО НАРОДА

«Народный вагон»,
автомобиль, который,
как поговаривают злые
языки, был задуман ещё
Гитлером как наиболее
массовый автомобиль
для германского плебса
(то есть «фолькса»), по%
любился и россиянам.
Фольксваген нынче где%
то в середине списка
предпочтений, его у нас
насчитывается 6895 ма%
шин. Все, кто хотел, ку%
пил себе этот индивиду%
альный «вагон» более
семи лет назад, таких
тогда было 4646 человек.
Фольксвагенов до пяти%
летнего возраста насчи%
тывается 2039, а до трёх%
летнего — 1764. И тут —
снижение по всем фрон%
там. В этом году народ
приобрёл 729 таких авто%
мобилей различной мо%
дификации.

Несколько отстаёт от

земляка Ауди, всё боль%
ше уходя от «народной»
ценовой категории в бо%
лее элитную и потому —
в менее продаваемую
часть авто%ассортимен%
та. Из без малого 6000
аудюшек — 4129 куплены
уже давненько, они стар%
ше семи лет. Потом их по%
читателей стало сразу
почти в четыре раза
меньше. Ауди моложе
трёх лет владеют всего
509 южноуральцев, в
этом году к ним приба%
вился ещё 201 ауди%вла%
делец.

Примерно в той же
ситуации находится и

БМВ, хотя, имея в
общем%то не%
большой област%
ной парк в 5280
машин, этот авто%
мобильный кон%
церн имеет более
плавную сбыто%
вую динамику.
Если более семи
лет назад в Челя%
бинской области
нашёлся 2891 со%
стоятельный че%
ловек, способный
приобрести в

собственность «бэху», то
пятилетних «бумеров»
прибрали к рукам уже
999 человек. Падение
значительное, но не в че%
тыре же раза!  БМВ%трёх%
летки пришлись по душе
610 нашим согражданам,
а в этом году владельца%
ми чиновничье%бандитс%
кого (в кинематографи%
ческой трактовке) авто
стали уже 233 солидных
человека.

ПЕРЕСЕКАЯ ЭКВАТОР
Ну, вот, дорогой чита%

тель, мы и пересекли наш
рейтинговый экватор,
составленный из статис%
тики ГИБДД УВД по Челя%
бинской области. И что
же мы видим? На его вер%
шине стоят четыре авто%
мобиля, рождённых в со%
вершенно разных концах
света.

Вот перед нами оче%
редная «узкоглазка» Маз%
да. Мазд (или Маздов?
Или Маздей?) у нас в ре%
гионе 4751. Как обычно,
стареньких авто гораздо
больше, чем молодень%
ких. Итак, старше семи

лет — 2889. Пять лет на%
зад куплена и поставлена
на учёт в ГАИ 1091 маши%
на. В этом году ещё не
нужно проходить техос%
мотр «по молодости» 640
автомобилям, а новень%
кие техталоны и прочие
документы ныне получи%
ло 234 мазадаимца. Ду%
мается, до контрольной
цифры прошлых лет этот
«сегмент авторынка» не
доберётся.

Не лучшей, а прямо
скажем, весьма скром%
ненькой цифирью «раду%
ет» и лучезарный Фиат.
Да, закатилось его сол%
нышко более семи лет на%
зад. Тогда, в конце про%
шлого столетия, в начале
нынешнего Фиаты суме%
ли приобрести 4013 на%
ших земляков. А потом —
как отрезало. Автомоби%
лей этой марки до пяти
лет всего%навсего 52 шту%
ки, до трёхлетнего возра%
ста — на 20 меньше, а со%
всем юных «итальяшек»
— всего 16. Что называет%
ся: делайте выводы!

У французика Пежо
обстоятельства не так
печальны, хотя и далеки
до соотечественника
Рено (см. выше). Пежон%
ские (да и пижонские
тоже!) цены смогло пре%
одолеть всего 3830 чело%
век. Из них 2042 ставили
свои машины на учёт бо%
лее семи лет назад. До
пятилетнего возраста
доживают ещё 1470 ав%
томобилей, среди кото%
рых 1271 — трёхлетки и
398 совсем новеньких.

В том же «нижесред%
нем» ряду ещё одна рос%
сийско%европейская ма%
шина с шаловливым на%
званием «Шкода». Шкод%
ливых автовладельцев у
нас 3665. Справедливос%
ти ради заметим, что на
нашем рынке эта марка
не слишком давно, да и
престиж братьев%славян
по сравнению с иными
западными и восточными
производителями не так
уж велик. Потому из «ста%
рья» можно насчитать
всего 342 штуки. Но рек%
лама сделала%таки своё
дело, и взлётный период
пятилетней давности вы%
вел Шкоду на уровень
2467. Именно столько ав%
томобилей «для средне%
го класса» тогда было
продано. Спрос продер%
жался ещё некоторое
время, хотя и снизился %
1663 машины в возрасте
трёх лет встали в строй
ездящих по дорогам Че%
лябинской области. В
этом году интенсивность
приобретения также до%
вольно высока – 808 но%
вых автомобилей. Такой
вот «шалун»!

Окончание следует

Продолжение, начало в №№ 39, 40

Золотая медаль
для региона

В Москве завершился IV Всероссийский Фо<
рум «Здоровье нации – основа процветания Рос<
сии». Одним из лауреатов в номинации Оргкоми<
тета Форума «За вклад в здоровье нации» стала
Челябинская область. Всего в выставке Форума
участвовало около 60 регионов.

Челябинскую область на Форуме представляли
министерство здравоохранения Челябинской обла%
сти (в том числе областная клиническая больница,
областной противотуберкулёзный диспансер, обла%
стной онкологический диспансер), министерство по
физической культуре, спорту и туризму Челябинской
области, Магнитогорский металлургический комби%
нат и некоммерческая организация «Береги себя».

Форум «Здоровье нации – основа процветания
России» является ежегодным мероприятием, обще%
государственным смотром приоритетных соци%
альных программ и местом выработки новых меха%
низмов системной модернизации отраслей социаль%
ной сферы. В этом году Форум был посвящен вопро%
сам вовлечения гражданского общества в реализа%
цию государственной демографической политики.

Профилактика – лучше
лечения!

По распоряжению губернатора Петра Сумина
в Челябинской области объявлен конкурс среди
муниципальных учреждений на лучшую целевую
программу, направленную на пропаганду здоро<
вого образа жизни.

Конкурс среди муниципальных образований на
лучшую методику пропаганды здорового образа жиз%
ни проводится в Челябинской области впервые. Ос%
новная цель регионального конкурса – профилакти%
ка наркомании, особенно среди молодёжи. Начиная
с 2007 года на Южном Урале реализуется целевая
программа противодействия злоупотреблению нар%
котическими средствами и психотропными веще%
ствами и их незаконному обороту. Практически во
всех городах и районах действуют муниципальные
программы по профилактике наркомании. Кроме
того, большинство муниципальных учреждений обра%
зования и здравоохранения внедряют свои методи%
ки профилактики этой опасной болезни. Самую эф%
фективную из них призван выявить конкурс, объяв%
ленный постановлением губернатора Петра Сумина.

Школы, вузы, больницы и учреждения дополни%
тельного образования должны предоставить в срок
до 1 ноября свои материалы на рассмотрение кон%
курсной комиссии. В её состав войдут представите%
ли главного управления молодёжной политики Челя%
бинской области, правоохранительных органов и гос%
наркоконтроля. Специалисты рассмотрят представ%
ленные заявки в соответствии с рядом критериев:
количество задействованных молодых людей, акту%
альность и социально%экономическая эффектив%
ность методики. По итогам конкурса будут выбрана
десятка лучших программ профилактики здорового
образа жизни. Победители получат гранты в разме%
ре от 100 до 450 тысяч рублей на продолжение своей
профилактической деятельности.
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